



Mi Universidad

Guion de podcast

Jorge Ángel Mendoza Toledo

Cuarto parcial

Antropología medica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina humana

Segundo semestre, grupo "C"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 28 de junio del 2024

Jorge: - La antropología se puede definir como la ciencia que estudia al ser humano, no solo en lo biológico, sino en lo cultural, su pasado, su presente su futuro. Para tratar de entender la complejidad que tiene la mente humana.

La antropología medica es una rama de la antes mencionada antropología, la antropología medica busca interpretar la relación del proceso salud-enfermedad-atención.

De ahí que el medico posea una visión holística, un enfoque interdisciplinario para la integración de la medicina con la antropología, pues como ya se mencionó brinda el conocimiento científico sobre el hombre en todas sus dimensiones y todo para lograr, en el proceso salud-enfermedad, la comprensión y solución de los problemas de salud del individuo

“El ser humano es inquietud existencial, la salud una empresa, la enfermedad un proyecto del enfermo, y la relación médico-enfermo una coautoría amistosa de un estilo de vida que sana”. Pedro Laín Entralgo busca algo más que el tratamiento a una enfermedad busca el completo bienestar de la persona, puesto que no estamos tratando con enfermedades, sino con enfermos, y más que enfermos personas que tienen sus propios pensamientos y una mente. -

Santiago: - La mente humana, una magnum opus de la evolución, tan compleja que su trayecto de formación llevo miles de años desde el australopithecus hasta el homo sapiens sapiens del día de hoy, el desarrollo de la misma para una mejor supervivencia por medio de la comunicaron. Pero el desarrollo de la mente trajo más de sí.

Nos dio paso al pensamiento, creencias, emociones el desarrollo de culturas, entre muchas cosas más.

El hombre ha tratado de darle un sentido hacia lo que no puede explicar y en una época donde la ciencia no está ni siquiera estaba en su cuna, se desarrollaron los mitos, las leyendas; historias que le daban sentido lógico a un mundo ilógico a través de historias mágicas religiosas, que trataban de explicar todas las cuestiones naturales del mundo.

Rastros quedan de todos estos mitos reflejados en las enfermedades filiales, como el susto, el empacho, mal de ojo entre otros. Enfermedades que para el medico positivista no tienen un peso legitimo como tal.

Aquí es donde se debe de tomar con pinzas, como ya se mencionó cada individuo desde su nacimiento tiene una interpretación diferente del universo, su cosmovisión, no hay razón por la cual el medico deba menospreciar y/o cambiar esa interpretación de la salud o la enfermedad, sin embargo, no es necesario arraigar esos pensamientos, todo se basa en el respeto mutuo.

El medico tiene como trabajo retrasar la muerte, sin embargo, es inevitable y llegara el momento en el que estemos o alguien cercano este postrado, rodeado de seres queridos y es difícil soltar a un ser querido, muchas veces es el propio egoísmo de no querer dejar ir a alguien donde su muerte se retrasa lo más que se pueda y el dolor tanto de familiares y la persona se extiende más de lo necesario.

Finalmente es el partir donde se recuerda a la persona y donde nuevamente la mente le da diferentes interpretaciones que nos hace pensar en una mejor vida. -

Bibliografía

1. Laín P. (1986). ANTROPOLOGIA MEDICA PARA CLÍNICOS. SALVAT EDITORES.
2. Medical Anthropology Research Center (MARC). Universitat Rovira I Virgili. Breve introducción a la antropología medica. Consultado el 20 de agosto de 2023. https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxiu/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf
3. Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltrán Moret, Maidilis, & Caballero Herrera, Marcellys Y... (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN, 17(10), 7021-7030. Recuperado en 26 de agosto de 2023, de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S102930192013001000014&lng=es&tln g=es.
4. Orringer, N. (2008). La antropología médica de Pedro Laín Entralgo. Revista de Humanidades, 190-205. http://revistadehumanidades.es/revista/v7n2/La_antropologia_medica_de_Pedro_Lain_Entralgo._Historia_y_teor%C3%ADa.pdf
5. Pardo A. (2007). EL ORIGEN DE LA VIDA Y LA EVOLUCIONA DE LAS ESPECIES: CIENCIA E INTERPRETACIONES. UNAV. Consultado el 22 de septiembre de 2023. <https://www.unav.edu/documents/6709261/2bc95535-e768-47f2-9fb4-9934187a0f26>
6. Barahona A. (2001). Origen y evolución del ser humano. ¿Cómo ves?. Consultado el 29 de septiembre de 2023. <https://www.comoves.unam.mx/numeros/articulo/32/origen-y-evolucion-del-ser-humano>
7. Mandragón R. (2002). La inteligencia maquiavélica de los primates y la evolución del cerebro social. Salud Mental vol. 25 (5). http://revistasaludmental.mx/index.php/salud_mental/article/view/918 Adnimalsfree. (S/F). ¿Por qué? -Los animales. Adnimalsfree. <https://adnimalsfree.org/por-que-los-animales>
8. Topete H. (2008). Hominización, humanización, cultura. Aportaciones desde Coatepec. <https://www.redalyc.org/pdf/281/28101506.pdf>
9. Serrano S. (2003). Proceso de hominización y lenguaje. Método. <https://metode.es/revistas-metode/monograficos/proceso-de-hominizacion-y-lenguaje.html>
10. Cerani C. (2006). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. Revista del Hospital Italiano de Buenos Aires. https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documento_s/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf
11. Menéndez E. (1998). Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural. NATURAL MEDICATRIX.

<https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/4989316.pdf>

12. Alocer J, López H, Martínez L, Cortés R, Almaguer J. (2022). POLITICA NACIONAL DE MEDICINA TRADICIONAL INDÍGENA MEXICANA. Secretaria de Salud. <https://drive.google.com/file/d/1WU-8nlsArTySY69S4f2YBFCjbZSNRLSR/view>

Secretaria de Salud, Gobierno de México. (2023). Medicina Tradicional Indígena. Impreso y hecho por el Gobierno de México.

<https://www.gob.mx/salud/acciones-y-programas/medicinatradicional#:~:text=Es%20la%20concreci%C3%ADn%20de%20un,de%20los%20pueblos%20ind%C3%ADgenas%20originarios.&text=La%20Medicina%20Ind%C3%ADgena%20Tradici%C3%ADnal%20es,lo%20largo%20de%20su%20historia>.

13. Iturbide Pardinas, Ines A. (s/f). Enfermedades tradicionales culturales (susto, empacho, mal de ojo, caída de mollera, disentería y anginas, concepto de la dualidad frío-caliente). UAMEX

http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme6768_1.pdf?sequence=1

Peretti. (2010). Las enfermedades culturales, las etnias psiquiátricas y los terapeutas tradicionales de Guatemala. REDALI.

<https://www.redalyc.org/pdf/148/14815618002.pdf>

14. Alonso B, Díaz A, Garzón C, Camacho F, Estella G, Sedín R, Camino S. (2005). Aspectos histórico-antropológicos de la relación médico-paciente. Habilidades en salud mental.

http://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista_70/pdf/31_36.pdf

15. Díaz Z, Aguilar T, Linares X. (2015). La antropología médica aplicada a la salud pública. SCIELO.

http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662015000400009

16. Montalvo J, Espinosa M, Pérez A. (2013). Análisis del ciclo vital de la estructura familiar y sus principales problemas en algunas familias mexicanas. PEPSIC. http://pepsic.bvsalud.org/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-339X2013000100007

17. Espinosa Larrañaga F.. (2009). Historia, antropología y medicina. Medigraphic. Consultado el 18 de febrero de 2024. <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>

18. Gonzalo Aguirre B.. (1995). Nace la antropología médica. Users. Consultado el 23 de febrero de 2024. <file:///Users/armando-esps/Downloads/Nace%20la%20Antropologi%C3%A1.pdf>

19. Frisancho Velarde Ó. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América prehispánica. Scielo. Consultado el 3 de marzo de 2024. <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>

20. Querts Méndez O., Orozco Hechavarría CO., Montoya Rivera CJ, Beltrán Moret IM., Caballero Herrera MY. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Scielo. Consultado el 10 de marzo de 2024. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014
21. López O, Blanco J. (1994). Modelos sociomédicos en salud pública: coincidencias y desencuentros. Salud Pública. <https://saludpublica.mx/index.php/spm/article/view/5768/6395>
22. López A. (1993). Textos de medicina náhuatl. 4ta. Ed. UNIVERSIDAD NACIONAL AUNTÓNOMA DE MÉXICO. https://historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion
23. Saldaña S. (2020). Medicina tradicional en México: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. Xataka. Obtenido de: <https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empacho-padecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional>
- Altamirano, L. M. (2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención una mirada socioantropológica. Salud pública de México, 49(1), 63-70. Obtenido de <https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf>
24. Carpinteiro, F. J. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Relaciones, 15-53. Obtenido de https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-39292014000100003
25. Entralgo, P. L. (1978). Historia de la medicina. Barcelona: Salvat. Obtenido de <https://www.cervantesvirtual.com/obra/historia-de-la-medicina/>
26. Moreno C. (2006). Salud-Enfermedad y Cuerpo-Mente en la medicina ayurvédica de la india y en la biomedicina contemporánea. SCIELO. Obtenido de: http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1900-54072006000200006
27. Navarro R, Sanchez E, y Maya A. (2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990-2016) Salud Colectiva. SCIELO. Obtenido de: http://www.scielo.org.ar/scielo.php?script=sci_abstract&pid=S1851-82652017000300443
28. Uribe N. (2011). Adolescencia y ritos de transición. Una articulación del psicoanálisis postfreudiano y lacaniano. Revista Colombiana de Ciencias Sociales. REDALYC. Obtenido de: <https://www.redalyc.org/pdf/4978/497856287005.pdf>
29. Sans J, Abel F. (2005). Obstinación terapéutica. Real Academia de Medicina de Cataluña. Dialnet. Obtenido de: <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=7811467>
30. Mansilla M. (2008). Los albores de la Antropología de la Muerte. La muerte en los escritos de Tylor y Frazer. Revista Cultura y Religión. Obtenido de: <https://revistaculturayreligion.cl/index.php/revistaculturayreligion/article/view/197>